

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRIMERA EDICION
DE LA MAÑANA
RESUMEN DE LAS ANTERIORES
Noticias y telégrafos hasta el amanecer.
DIARIO DE AVISOS DE MADRID

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

SUSCRIPCION A LA EDICION
DE LA MAÑANA
4 reales al mes.
NÚMERO SUELTO: 2 céntimos.
ANUNCIOS: Precio convenido.

AÑO XXVII. N.º 6604. EDICION PRIMERA.

MADRID, MARTES 4 DE ENERO DE 1876.

UNICO PUNTO DE SUSCRIPCION EN MADRID

EDICION DE LA TARDE DE AYER 3 DE ENERO.

De los periódicos de anoche:
El Eco de España dice que no cree conveniente que se someta a la prensa a la jurisdicción de los tribunales ordinarios.

El Imparcial no se dispone a la polémica sobre los últimos decretos por temor a lo que determinan sus disposiciones.

El Popular combató el decreto sobre imprenta.

Se considera probable que el comité ejecutivo de los constitucionales juzgue necesaria la reunion de la junta directiva para discutir y resolver una cuestion de conducta de gran trascendencia para dicho partido.

Así se dice al menos.

El general Canrobert ha visitado al mariscal Mac-Mahon en su palacio del Eliseo.

Ayer falleció en esta corte la virtuosa señora doña Bárbara Gonzalez Renedo, madre política de nuestro querido amigo y director del Imparcial, Sr. D. Luis Polanco, a quien enviamos, igualmente que a su distinguida familia, la expresion de nuestro sentimiento.

Ayer ingresaron en la Caja de ahorros 783895 rs. por 1492 impositores, y se devolvieron 457287 a solicitud de 95 imponentes.

En el distrito de Béjar lucharán el Sr. Lozano, constitucional, y el señor D. Leoncio Miranda, adicto a la situacion y que, segun nuestras noticias, tiene grandes probabilidades de triunfo.

Por el correo de hoy recibimos las siguientes noticias de provincias:
Pamplona, 1.º

Se piensa en plantar un nuevo arbolado en las afueras, ya que fué preciso cortar el existente el año pasado.

Son varias las bajas que desde el monte Ezeaba han causado nuestros proyectiles disparados desde Orcaín.

El Eco de Pamplona, periódico fuerista, desea que los periódicos que no lo son no acentúen sus agrios ataques contra los usos provinciales del Norte, y que los individuos que defienden los fueros no se dejen dominar hasta la exaltacion por el arraigado cariño a sus costumbres.

El día 31 hubo una pequeña escaramuza en Gorraiz, ocupando el pueblo nuestros soldados, que hicieron huir a dos compañías carlistas, cau-

sándoles bastantes bajas. Las de las tropas fueron tres heridos de alguna gravedad.

Zaragoza, 1.º
Dice un periódico en cartas de Madrid, que el general Reina podrá salir esta semana de su casa y que D. Carlos Marfori dejará pronto su actual residencia.

Tarragona, 2.º
Dias atras fueron robadas 18000 pesetas de la fábrica de vapor de Reus titulada La Fabril algodonera.

Barcelona, 2.º
Ayer se fijaron grandes carteles en que la sociedad carnavalesca del Borne invita a suscribirse a los que deseen tomar parte en la cabalgata y macarrada que debe ir a Madrid.

Todos los capitanes rusos, dinamarqueses, noruegos y alemanes, de los buques surtos en nuestro puerto, han celebrado la entrada de año con un gran banquete en el hotel Peninsular. En dicho acto se dedicaron frases muy benévolas a España.

Málaga, 2.º
Ayer fundó en este puerto el vapor Segovia, que en Punta de Europa estuvo a punto de ser pasado por una cañonera inglesa.

Ayer ha visto la luz el primer número del nuevo diario El Mediodía.

Ayer conferenció con el gobernador por invitacion del mismo, la comision del partido constitucional compuesta de los señores Dávila, Lopez Dominguez y Risueño. Se trató la cuestion electoral.

Es esperado en esta el general Lopez Dominguez.
Cádiz, 2.º

Ha salido para Palma la goleta de guerra Buenaventura. Se está arrojando el Vulcano, que irá de estacion a Canarias.

Los gastos de la recepcion hecha al general Jovellar en Sevilla, los abonará el círculo Hispano ultramarino.

El brindis del Sr. Gonzalez de la Vega en el banquete ofrecido al mismo general en esta ciudad, fué el siguiente:

«En nombre del partido constitucional de Cádiz, tengo la honra de saludar al general Jovellar, por ser uno de los iniciadores de la revolucion del 68 y al mismo tiempo el constante caudillo de la libertad.

Brindo, pues, por D. Alfonso XII, por que el bravo general logre pacificar brevemente a Cuba, como ha pacificado al Centro, y por el ejército liberal español.

Están concluidos los planos de la nueva escuela de Veterinaria, y las obras empezarán pronto en el espacio

próximo al Casino de la calle de Embajadores, destinado a la construccion de dicho edificio. Los trabajos se efectuarán con gran actividad, esperando que quedarán concluidos a principios del verano.

El Sr. D. Eugenio Duque terminará muy en breve el busto de Cervantes que regala a la asociacion de Escritores y artistas.

El distinguido pintor Sr. Criado y Baca está terminando dos bellísimos paisajes para la exposicion de Filadelfia.

A contar desde el presente mes el periódico la Raza latina, que se publicaba quincenalmente, saldrá a luz cada diez dias.

Se ha verificado en Londres una venta de antiguas monedas de cobre, que ha producido 81876 francos. Entre otras piezas raras se vendió un penique del año 1230 con la efigie de David I rey de Escocia, en 630 francos; otro de 1250, del reinado de Alejandro III, en 325; un farthing, u ochavo inglés, del mismo reinado, en 800 francos; otro del pretendiente al trono Roberto Bruce, en 1030 francos, y un medio penique en 1275. Tambien se vendió una pieza de oro de 40 chelines del año 1852, en 2125 francos. La mayor parte de estas monedas las ha adquirido el museo numismático de Edimburgo.

El notable artista, D. Joaquin Pi y Margall, concluirá muy pronto el grabado de los títulos para los individuos de la asociacion de Escritores. El correcto dibujo de los referidos títulos es original del Sr. Sans.

Dentro de pocos dias se publicará una importante obra del Sr. D. José Manjarrés, catedrático de la escuela de Bellas artes de Barcelona. La casa editorial de los Sres. Bastinos ha hecho grandes gastos para la publicacion de este importante trabajo que se titulará Las Bellas artes.

Dos nuevos libros tiene en prensa el conocido escritor D. Manuel Ossorio y Bernard. Titúlase el uno Moral infantil, páginas en verso y el otro es reimpression del Novísimo diccionario festivo, que tanta aceptación logró en 1868 cuando se publicó por vez primera.

Antes de fin de mes se pondrá probablemente a la venta la Guia oficial para 1876.

La universidad católica que con motivo de la libertad de ensenanza se ha creado en Paris, ha inaugurado el 29 del pasado la facultad de ciencias.

Está llamando la atencion en Paris, en el Teatro-Miniatura una comedia titulada Viaje de Arlequin a la luna, imitacion de la que en el teatro de la Gaité se representa, tomada de la novela de Julio Verne.

El 17 del corriente mes se estrenará en el teatro del Circo la obra de Calderon titulada El Mago prodigioso. Antes de esta produccion se pondrá en escena la de los Sres. Retes y Echevarria la Fornarina.

El último drama del Sr. Echegaray, que se estrenará muy en breve, titúlase: Como empieza y como acaba.—N.

Hoy recibimos de nuestros correspondientes las siguientes CARTAS DE LA GUERRA:

Lerin, 31 diciembre.
Hoy ha salido de aqui una compañía del provincial de Oviedo, que con otra del mismo batallon procedente de Larraga, marchan a reforzar las posiciones del Perdon.

El regimiento caballería de la Reina, el de Numancia y dos batallones de infantería, pernoctaron anoche en Andosilla, saliendo hoy a las diez de la mañana para embarcar en Alcanadre con direccion a Logroño, desde donde pasarán a Vitoria. Con el paso de esta fuerza se ha completado el de todo el ejército de la izquierda destinado a operar por la parte de Alava.

Se ha publicado en esta plaza un bando disponiendo que todo el que tuviere cámano en su poder lo presente en el término de veinte y cuatro horas. El objeto es que no lo puedan utilizar en favor de los carlistas en la construccion de alpargatas; así es que se les permite que pasen a venderlo a Castilla, pero se impondrán penas severas al que se encontrase trasladando al campo enemigo cualquier cantidad de aquel artículo.

En Alfo y en toda la Solana se ha prohibido terminantemente desde el día de ayer que ninguna persona pueda venir en direccion a nuestra linea.

Los carlistas están de enhorabuena. Despues de no percibir un céntimo en una porcion de tiempo, se han encontrado agradablemente sorprendidos con un duro que a cada uno han dado, sin duda para celebrar la Nochebuena.

A gran parte de la caballería carlista se ha dado zamarras blancas.—A.

Tafalla, 1.º
Ha salido la compañía de voluntarios forales para Lumbier y las acémilas de la brigada del Campo con direccion a Pamplona.

A consecuencia del cambio de tropas operado en Puento la Reina, que anunció ayer, los carlistas han acumulado sus fuerzas en Cirauqui creyendo iban a ser atacados.

Seguen presentándose en Oteiza, Huevite y Puento la Reina, en escaso número, a consecuencia de que los navarros vigilan mucho a los volunta-

rios que son los que más descontentos están en sus filas.

A las tres he tenido el gusto de acompañar a tomar el sol por la vía férrea hasta cerca de Olite a los generales Primo de Rivera, Preadargast, brigadier Ortiz, el teniente coronel de artillería de a pie, y los ayudantes Cárdenas y Moraleda.

La conversacion durante el paseo ha versado sobre asuntos de guerra, retirándonos, despues que el fresco se hacia sentir, a nuestros respectivos alojamientos.

El cojo de Cirauqui salió ayer a San Martín.

Antes de ayer, segun los partes recibidos, el enemigo hizo un nutrido fuego al fuerte de San Marcial, pero sin resultados.

Es cuanto puedo comunicar a Vd.—A. BLAY.

El señor ministro de Gracia y Justicia ha llevado hoy a la rubrica de S. M. los decretos que ayer anunciamos y un indulto de pena capital para un reo de la audiencia de Valencia.

Tambien ha llevado el nombramiento de un canónigo para Tarragona en la vacante de otro ascendido a des-

cuanto se diga sobre presidencia del Congreso, a pesar de las indicaciones que hoy hace un periódico, es aventurado ó inseguro, pues nada se ha tratado hasta ahora, y depende del espíritu que domine en la mayoría que tenga aquella Cámara. Oportunamente y despues de las elecciones se celebrará la reunion preparatoria en que se tratará este asunto, como de la designacion de vice-presidentes, secretarios, comision de mensaje, de actas, y demás asuntos que en esas reuniones suelen tratarse, segun costumbre.

Parece que se han dirigido escitaciones al Sr. Candau para que se presente candidato por el distrito de la Magdalena de Sevilla, dejando el de Archena para otro constitucional de su agrupacion.

El Sr. Cardenal tomará posesion pasado mañana del cargo de consejero de Estado.

Parece que se ha hecho ayer en consejo la promocion de dos brigadieres a mariscales de campo por propuesta de los generales Quesada y Martinez Campos.

Ha sido destinado a Cuba de subintendente interventor de aquel ejército, el comisario de guerra de primera clase del ejército de la derecha en el Norte Sr. Hernandez Colon.

demonstrará si sus esperanzas estaban bien fundadas.

Tal era, desde hacia veinticuatro horas, el estado de cosas en el momento en que la prometida de René de Rieux fué conducida a la Salpêtrière é inscrita en los registros de aquel asilo bajo el número de orden como una pobre loca desconocida y sin nombre.

XXV.

Tabarean.

Un pesado carro, arrastrado lentamente por dos viejos caballos, rodaba sobre el empedrado del boulevard del Hospital. Cuatro soldados y un sargento escoltaban aquel vehículo, semejante al carro siniestro que transportaba en otro tiempo a Chamart los cadáveres de los ajusticiados.

Aquel carro se detuvo delante de la verja monumental de hierro de la Salpêtrière.

Salió el portero a ver quién llegaba, y saludando al sargento con un aire de familiaridad respetuosa le preguntó:

—¿Qué traeis hoy, mi brigada?
—No gran cosa a fé mia—respondió riendo el soldado.—caza recogida esta noche en Paris.

—¿Más locas!...—esclamó el portero.
—Naturalmente.
—¿Cuántas?
—Tres.
—¿Son malas?

—No tienen el aire de tales... una sobre todo. Y es una hermosa muchacha, palabra de honor.

—¿Ahí no hay que fiarse mucho de las apariencias... Eso lo conocemos únicamente nosotros!... Nada hay que engañe tanto como la casa de los locos los que parecen más tranquilos son los más peligrosos... ¿Sabeis ya lo que ha sucedido aquí?

—Ya lo oí, justamente eran de mi compañía los dos pobres diablos que han sido estrangulados por esas bestias feroces. Pero ya hemos hablado bastante, padre Vicente; abridnos pronto que tengo ganas de desambrazarme cuanto antes de esas tres criaturas.

Una de las hojas de la verja giró sobre sus goznes, y el carro hizo su entrada en el primer patio de la Salpêtrière, y se dirigió hácia un edificio situado en el fondo de aquel patio, cuya planta baja encerraba las oficinas, los archivos y los libros del establecimiento.

Una vez allí hizo alto de nuevo. Dos empleados del hospital quitaron la plancha de hierro que llevaba detrás el carro y pudo verse tres mujeres atadas de pies y manos y recostadas unas encima de otras sobre la paja.

Aquellas mujeres fueron sacadas sucesivamente del vehículo. Una de ellas era Juana de Simeuse. La víctima de Kerjean y la Vampira guardaba un profundo silencio y parecía una estatua de mármol. Las otras, tan pronto como se encontraron de pie, lanzaron sordos gemidos y quejas inarticuladas. Aquellos gemidos y quejas no apiadaron mucho a los empleados y las pasieron una mordaza. Juana, que no había pronunciado una sola palabra, fué amordazada como sus compañeras.

Se condujo brutalmente a las tres desgraciadas a la sala donde estaba el archivo. El sargento dió cuenta de las órdenes que había recibido de sus superiores. Dos nombres y un número fueron inscritos en el registro. El número designaba a Juana de Simeuse, a quien no se había podido todavía averiguar su nombre.

Cumplida aquella primera formalidad, el médico de servicio examinó desdeñosamente a las locas. Les hizo quitar las mordazas y les dirigió por pura fórmula algunas preguntas insignificantes que no obtuvieron ninguna respuesta. Terminado esto, cada una de las locas fué conducida a una division diferente, la que contenía a Juana era la misma en que la guardiana María había sido asesinada.

Los empleados del hospital no se habían tomado la molestia desde la muerte de la guardiana de hacer desaparecer las huellas del crimen. Anehas manchas de un rojo sordido se veían en diferentes puntos del piso.

El nuevo guardian que había venido de Bloetre, parecía criado expresamente para el doble empleo de calabocero

XXIV.

La Salpêtrière.

Retrocedamos algunos dias, y entremos en la Salpêtrière, aquel inmenso hospital cuyo nombre siniestro inspiraba espanto, y sobre el cual se referian entre el pueblo ignorante de Paris una multitud de relatos terribles y sombrías leyendas.

Tal era el destino de la Salpêtrière a fin s del último siglo, tal es aun hoy, y sin embargo todo ha cambiado en este asilo ó mejor dicho en aquella prision de la locura desde la época en que pasan los hechos que relatamos.

En nuestros dias el gigantesco edificio del barrio del Hospital, fundado bajo la inteligente direccion de un hombre eminente por más de un concepto es una verdadera casa de salud de primer orden en que las pobres criaturas privadas de razon reciben gratuitamente los mismos cuidados que los ricos obtienen a precio de oro en los establecimientos particulares. Un gran número de médicos, los principales de la ciencia moderna, se consagran con entusiasmo sin límites a esos infortunados a los cuales no se les niega nada de lo que pueda dulcificar lo horrible de su situacion. El interés persistente que se atestigua, lo mismo que la dulzura del tratamiento empleado en su curacion, no se desmienten nunca, y en ningun caso, aun en el de la locura furibunda y peligrosa.

Resultado de lo que precede que las curaciones son frecuentes y hemos podido ver últimamente jóvenes que han estado en dicho asilo y recobrado la razon y despues de muchos años de locura volver a colocarse por espacio de algunas horas en medio de los que habían sido sus compañeros, llevarles humildes juguetes y de poco valor que los locos agradecen tanto como los niños y murmurar dando gracias a Dios de haberse servido de la ciencia humana para hacer un milagro.

Hemos sido aquí dichosos, sin embargo... Pero hace un siglo que no sucedía lo mismo.

La Salpêtrière merecia entonces su

terrible y espantosa reputacion. Médicos y guardianes eran los verdugos de los que hubieran debido ser su apoyo, y trataban como a criminales a las desgraciadas criaturas a quienes no se podia reprochar otro crimen que el de la locura, crimen involuntario.

En aquel tiempo la Salpêtrière podia pasar seguramente por un infierno y no por un asilo. La fuerza, la violencia, la brutalidad, la ferocidad misma reinaban como soberanas. Los baños helados, las flagelaciones, las privaciones absolutas de alimento eran los medios empleados sin cesar contra los accesos de demencia furiosa, medios bárbaros y estúpidos que, lejos de atacar el mal, le avivaban, por el contrario, haciéndole incurable.

No se daba el caso de que saliera de aquel hospital una loca curada.

Ninguna descripcion sabria dar una idea exacta de los repugnantes calabozos subterráneos que no visitaban jamás ni el aire ni el sol, especie de sepulcros más estrechos, más sombríos, más húmedos que aquellos donde se encierra a los condenados a muerte.

Risueñas oídas, pisos bien encorados con rejas ocultas por una red de plantas trepadoras, reemplazan hoy a aquellos infames calabozos.

El principal, el más inevitable de los resultados del antiguo y odioso régimen de que acabamos de hablar, era el hacer nacer odios feroces, irreconciliables, entre los dementes de la Salpêtrière y los empleados de ámbos sexos que vivian sin cesar cerca de ellos.

Estos trataban a los locos como a enemigos; no disimulaban ni el terror ni el espanto que les inspiraban. Los locos, por su parte, temblaban delante de sus verdugos, que no les hablaban nunca sino con la injuria en los labios y el látigo en la mano. El espanto y el dolor les hacian callar; pero con ese instinto animal que sobrevive a la pérdida de la inteligencia, soñaban en represalias atroces, y cuando se presentaba ocasion de vengarse, la aprovechaban con una presencia de ánimo extraña y peregrina, con indecible encarnizamiento. Por lo tanto, no era extraño ver a lo mejor correr la san-

Parece que dentro de breves días girará una visita á la academia de Administración militar establecida en Avila el director general Sr. Zapatero.

El general Martínez Campos sale hoy para el Norte y mañana lo verificará el general Quasada.

Mañana no habrá consejo.

Hoy se ha reunido el consejo de Estado en pleno en la sala de lo contencioso para la vista del pleito entre el administrador de la testamentaria de los condes de Cabarrús, representado por D. Manuel Silveira, y la administración general del Estado sobre aprovechamiento de aguas del Lozoya.

Pasado mañana se reunirá en pleno el consejo para los asuntos ordinarios y para dar posesión de su cargo al nuevo consejero D. Agustín E. Collantes.

No es cierto como se dijo, que se haya concedido un crédito extraordinario con aplicación al personal de este alto cuerpo.

Las obras del consejo paralizadas, probablemente continuarán dentro de pocos días.

El secretario general del consejo de Estado D. Pedro Madrazo se encuentra mejor de su indisposición, y hoy ha podido salir de casa. Dentro de pocos días asistirá al consejo.

Hoy se ha dado orden al presidente del colegio de agentes de que se admita la cotización las acciones nuevamente emitidas por el Banco Hipotecario Español.

Al constituirse ayer la junta de inspección y estadística de instrucción pública, presidida por el Sr. Maldonado Macanaz, se acordó nombrar secretario al Sr. Galdó y vicesecretario al Sr. Vallín; que las sesiones se celebren todos los sábados en el despacho del director, y el orden que han de llevar los trabajos de la junta.

Ayer mismo ya se ocupó del examen de algunos títulos académicos de cuya autenticidad se duda, y de las falsificaciones descubiertas recientemente.

Después del consejo celebrado con S. M., con asistencia de los generales Quesada y Martínez Campos, como ayer anunciamos, y cuyo consejo se ha verificado hoy por no haberse celebrado el sábado, los ministros estuvieron reunidos solos, y según costumbre en la secretaría de Ultramar, desde las once á las doce y media.

El consejo de Instrucción pública se reunirá el miércoles para ocuparse de la resolución de algunos expedientes de importancia; entre ellos el del instituto de Jerez.

El general Calleja ha estado hoy á cumplimentar á los capitanes generales de ejército residentes en Madrid.

Probablemente no saldrá para Cuba hasta el correo del 20 de este mes.

Hoy se ha hecho cargo de la dirección general de Obras públicas nuestro respetable amigo el Sr. D. Esteban Garrido, y ha tomado posesión de la

de Agricultura, Industria y Comercio, que dicho señor desempeñaba, el señor D. José de Cárdenas.

El Sr. Cardenal, al hacer hoy entrega de su dirección, se ha despedido de todos los empleados de la misma.

Ha sido nombrado comandante general de la segunda división del segundo cuerpo del ejército de la derecha en el Norte el mariscal de campo señor Tassara.

Ha sido nombrado segundo jefe de estado mayor de la capitania general de este distrito el coronel del cuerpo D. Félix Jones.

Han sido admitidos 34 alumnos de los aprobados últimamente en la academia de caballería.

Continúan algunos constitucionales mostrándose quejosos por las dificultades que encuentran sus candidaturas, y sus quejas dan lugar á los rumores que circulan acerca de un rearmamento en que el partido no piensa.

Siguiese dando por seguro que se publicará un decreto sobre incompatibilidades y que el gobierno está dispuesto á que se cumplan con todo rigor las disposiciones vigentes sobre esta materia.

El único candidato constitucional que lucha en Canarias es el Sr. Leon y Castillo, que ya representó el mismo distrito en las Cortes federales. Parece asegurada su elección.

Se ha aprobado una propuesta reglamentaria de ascenso á teniente coronel á favor del comandante primero en la escala del arma de caballería.

Hoy ha quedado firmado por S. M. el decreto concediendo la gran cruz de Carlos III al fiscal del Supremo señor Alvarez Bugallal.

EDICION DE LA NOCHE DE AYER 3 DE ENERO.

En el consejo de hoy celebrado bajo la presidencia de S. M. con asistencia de los generales Quesada y Martínez Campos, ha quedado convenido por completo el plan de operaciones, la época en que han de empezarse y los momentos en que deberá ir S. M. dentro de las conveniencias del mismo plan que ha sido acordado.

Mañana sale para Ubeda el brigadier Sr. Ahumada.

Señ falsos los rumores circulados hoy atribuyendo una determinada actitud al partido constitucional.

No sería difícil que mañana se reuniese la junta directiva del partido constitucional.

Anteayer se verificó en la dirección general de Estado mayor la ceremonia de colocar el general Makenna la faja á los ocho alumnos del cuerpo ascendidos recientemente á tenientes.

El general Makenna con este motivo les dirigió breves y sentidas frases recomendándoles el respeto á la disciplina y el cumplimiento de sus deberes.

Los ocho alumnos han salido ya para el Norte á incorporarse al ejército de la derecha, donde van á practicar.

En la capilla pública que se verificará el jueves en palacio, tendrá efecto la ceremonia de ofrecer S. M. al Señor el oro, la mirra y el incienso. El señor patriarca de las Indias oficiará de pontifical. La función dará principio á las diez y media.

Han sido aprobados 26 alumnos de los presentados en el curso preparatorio de la academia de ingenieros.

Esta mañana ha llegado á Madrid, procedente del Norte, para asuntos de familia, el coronel jefe de una media brigada de cazadores en el ejército de la izquierda señor marqués de Tabuérniga.

El general Martínez Tenaguero, ha estado hoy á felicitar al ministro de la Guerra, cumpliendo así el encargo que le ha hecho por carta el general D. Ramon Cabrera.

Parece que va á reaparecer el periódico la Tribuna, bajo la dirección del señor Arroyo, que la dirigió anteriormente.

El corresponsal del Journal des Debats nuestro amigo el Sr. Roldán, ha entrado á formar parte de la asociación de Escritores y artistas. El antiguo socio señor marqués de Premio Real, cónsul de España en Quebec, no solo continúa pagando la antigua cuota de 10 rs. al mes, sino que ha hecho un donativo de 50 pesetas. Los fondos de la sociedad pasan ya de 6000 duros.

Hoy ha llegado el correo de Puerto-Rico por la vía inglesa.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Mérida D. Luis Fernandez de Córdoba.

S. A. real la princesa de Asturias ha pasado esta tarde por el Retiro en carruaje descubierto.

La junta que debía celebrar el jueves la academia Española, ha sido trasladada al miércoles, por ser el primero día festivo.

Parece que se van á nombrar juntas de patronos que auxilien á la junta superior de beneficencia de señoras, en la inspección de los establecimientos que están á su cuidado.

Hoy han sido recibidos por S. M. los señores conde de Montefuerte é hijos, D. Antonio Caula, D. Francisco de Otín, D. Ramon Castellote, D. Arsenio Alonso, D. Angel Merino.

Se encuentra gravemente enfermo el secretario relator de la audiencia D. Julian Garcia Alhambra.

Parece que el señor conde de Pinos hermoso se ha dirigido ó se va á dirigir al señor gobernador de la provincia recomendando el arroyo de los cabos del cuerpo de orden público, Manuel Catalan y Manuel Cerezo, que

contuvieron los caballos desbocados del carruaje que conduca á dicho señor conde, evitando una segura desgracia y negándose luego á admitir la recompensa que con insistencia les fué ofrecida.

Ha sido nombrado oficial 1.º de la aduana de Ponce (Puerto-Rico) don Enrique Sanchez Callego.

La señora duquesa viuda de Medinaceli ha remitido á sus amigos hasta 700 billetes para el baile de máscaras que ha de tener lugar en el teatro de la Comedia el día 8.º de beneficio de los heridos en campaña. Los billetes restantes podrá el público adquirirllos en los días 6 y 7 del actual, de doce á cinco de la tarde, y el 8 hasta la una, en el palacio de Medinaceli, plaza y portoria de Jesús.

Por el ministerio de la Guerra se ha expedido una circular dando cuenta de la modificación introducida en la medalla de Bilbao.

La modificación consiste en autorizar á llevar en la cinta de la espresada medalla cuatro pasadores con los nombres de Ontín, Montañó, Abanto y Muñoz-Galdames á los generales, jefes oficiales y soldados que tomaron parte en esas cuatro acciones, anteriores á la liberación de la victuilla.

El ejército que sufrió el sitio tendrá derecho á usar la misma medalla, á escepcion de los colores de la cinta, que serán invertidos.

Es probable que en breve se publiquen algunos nombramientos importantes.

El general Beaumont es probable que retire su candidatura por Argier.

La clausura de mataderos clandestinos, ordenada por el Sr. Eudayen, se lleva á efecto con todo rigor, pero permitiéndose la venta de carnes en todas las espendurias que las adquieren de legitima procedencia, á cuyo fin se señalarán con la marca de fuego de sus respectivos mataderos.

El gobierno se halla decidido á evitar que á las proximas Cortes vengán más empleados que los que la ley de incompatibilidades permite, á fin de prevenir las consecuencias del sorteo. A este fin es posible que se dicte alguna disposición.

Durante los días 1.º y 2 del actual se inscribieron en el registro civil de esta corte 78 nacimientos y 132 defunciones.

Hoy ha entregado el fiscal al tribunal Supremo el informe de indulto de las procesadas de la calle de la Luna. Parece que dicho informe es desfavorable para las reas.

Hoy ha celebrado una entrevista con el ministro de Estado el representante de Bélgica en esta corte.

Mañana se reúne la junta consultiva de Guerra en la dirección general de la guardia civil.

S. M. el rey ha recibido cartas del

sacro colegio de cardenales felicitándole con motivo de las Pascuas.

El señor gobernador civil ha dispuesto que en los mataderos públicos de los respectivos municipios se hagan las obras necesarias, á fin de que únicamente en ellos se sacrifiquen todas las reses destinadas al público consumo.

El Sr. Chevrier, inspector general del Banco de Francia, ha llegado á esta corte, hospedándose en el hotel de la Paz.

El ayuntamiento, en la sesión de esta tarde, ha desechado por 24 votos contra 3, la proposición presentada por el Sr. Barroeta sobre un voto de censura á la comision de hacienda.

El Sr. Santa Cruz ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el Sr. Romero Robledo. Se cree que en esta conferencia el Sr. Santa Cruz ha dado cuenta al ministro de las reclamaciones de algunos individuos de su fracción relativas á los distritos donde piensan luchar.

Hoy se ha seguido dando por seguro el nombramiento que ayer indicamos respecto á embajador en Roma.

Siguiese creyendo que el Sr. Lopez Guizarro obtendrá en breve un cargo arreglado á su categoría.

El Sr. Garcia Goyena, gobernador civil de Salamanca, trabaja con incansable afán, ayudado por las corporaciones populares, para dotar á aquella provincia de las mejoras que tanto necesita. El Sr. Goyena, que se presenta candidato por un distrito de Navarra, de donde es natural, dejará en Salamanca buenos recuerdos de su administración.

Se ha recibido en el ministerio de Gracia y Justicia la bula del coto redondo, traducida en la interpretación de lengüas.

En la primera sesión de la academia Española tomará posesion el nuevo director, conde de Chaste, actual censor.

El embajador de España en París ha enviado una comunicacion á la prensa desmintiendo la existencia de una nota, que se suponía dirigida por el ministro de los Estados Unidos Mr. Caleb-Cushing al gobierno español.

Un despacho de París recibido esta tarde confirma el alivio de S. M. la reina madre en la fiebre eruptiva; pero se lamenta de que el alivio indudable haya venido acompañado de una posttracion poco satisfactoria.

El Sr. Ulloa, acompañado de algun otro vicepresidente de la comision ejecutiva del partido constitucional conferenciará mañana por la noche con el presidente del Consejo de ministros. Es de esperar que á consecuencia de esta nueva entrevista se desvanezcan los rumores que han circulado sobre la actitud de los constitucionales, quedando aquella perfectamente definida.

gre de una guardiana ó de un calabroero por los suelos de la Salpêtriere. Debemos añadir que aquellos locos que gozaban de momentos lucidos en medio de sus accesos, ocupaban en aquellos momentos todas las facultades en el deseo y la esperanza de una evasión, y para alcanzar aquel deseo combinaban planes casi siempre impracticables, pero extraños y profundamente razonados.

La víspera de la llegada de Juana de Simence á la Salpêtriere una gran confusión y una turbacion no acostumbrada, se notaba en el interior de aquel vasto edificio.

Tres días antes una escena espantosa, un drama monstruo de salvajismo se habia comenzado entre las paredes del hospital y continuaba en pleno París.

Algunas líneas bastarán para decir lo ocurrido.

Ya hemos dicho que entonces como hoy la guarda de los locos estaba confiada á mujeres. Aquellas todas de elevada estatura y de un vigor excepcional, no tenían de su sexo más que el traje. Podían luchar en energia, en fuerza física, en insensibilidad y en brutalidad, con los hombres más robustos y miserables.

Una de ellas se llamaba María Grandier. De cuarenta y cuatro á cuarenta y cinco años, alta y cuadrada de hombros como un granadero, tenía su rostro duro, ojos casi blancos y una expresión cruel y verdaderos bigotes negros por encima del labio superior.

María Grandier inspiraba un profundo terror, no solo á las locas de su departamento, sino á las del resto del edificio. A ella era á la que se iba á buscar siempre que habia necesidad de emplear la fuerza, de arrastrar al calabozo ó de meter en la cuba llena de agua fria alguna loca peligrosa.

La mirada fija de la pupila de serpiente de María Grandier ejercía sobre las locas un irresistible magnetismo. Pronunciaba amenudo formidables amenazas seguidas de una ejecución inmediata. Su mano nerviosa y enorme daba terribles golpes y sabia tan bien escoger el sitio donde queria pegar que casi siempre lo agudo del dolor traía consigo un feroz desvanecimiento.

María Grandier, como se ve, era un objeto precioso para la Salpêtriere y el director hacia justicia á sus méritos. Muchas veces sucedió, es cierto, que las desgraciadas que eran castigadas por ella caian gravemente enfermas y luego morian á consecuencia de las palizas; pero, qué importaba la vida de una loca? Siempre quedaban bastantes...; que espiraba una loca...; pues esto, despues de todo, no era sino una boca menos que alimentar.

Dos de las locas pertenecientes á la division de María Grandier se encontraban, sobre todo, espuestas á los rigores de la temible guardiana, que les habia tomado odio. Ambas, robustas y violentas, habian opuesto á su entrada una resistencia obstinada, y de ahí nacía el odio de María, sus persecuciones sin descanso y sus malos tratamientos.

Las dos locas estaban domadas en apariencia; temblaban como las demás á la vista y á los golpes de la guardiana, pero en las tinieblas de su entendimiento conservaban tenaz, inquebrantable, el doble y vivo deseo ó más bien la idea fija de la venganza y de la evasión.

Una mañana, y aquí comienza el drama de que hemos hablado, María iba y venía de un extremo á otro de su departamento, distribuyendo á su paso enormes latigazos á las pobres locas. Un manajo de llaves de grandes dimensiones pendía de una cuerda ceñida á su cintura.

Las dos locas se encontraban en su momento lúcido. Cambiaron una mirada y un movimiento de cabeza. Una de ellas dejó el ángulo de la division en que se encontraba acurrucada. Se quitó los pesados zapatos que llevaba, se puso uno en cada mano y con los pies desnudos siguió á María, que no la sintió.

Cuando no estuvo mas que á dos pasos de la guardiana, levantó el brazo y dió con uno de los zapatos en el cráneo de María. Esta lanzó un grito sordo y vaciló. La loca le dió un segundo golpe, María se volvió hacia ella blasfemando, la loca le dió otro golpe, pero esta vez fué en la sien y María no se movió más, estaba muerta...

Entonces la loca se sentó sobre e

cadáver y se puso á desgarrarle la cara con sus uñas entonando una especie de canto de triunfo. Bien pronto saltó la sangre y corrió como un arroyo. La otra loca vino á celebrar tambien el triunfo de su compañera y las otras siguieron al instante su ejemplo, y al cabo de algunos minutos el cuerpo de la guardiana no tenía forma humana.

La primera loca se habia apoderado del manajo de llaves. Con aquellas abrió la puerta del patio, luego la verja de hierro que separaba de la calle central la division á que pertenecía. Su compañera de locura no la abandonaba. Ambas ensangrentadas de la cabeza á los pies, se lanzaron en la avenida para ganar la gran entrada del boulevard del Hospital. A su paso se encontraron un inspector que quiso detenerlas y que cayó mortalmente herido de un zapatazo en la sien.

El conserje al verlas venir furiosas, con el pelo suelto, llenas de sangre, intentó cerrar la verja, pero no tuvo tiempo. Las locas pasaron delante de él como un huracán y salieron á la calle. Algunos instantes despues espasaban en las calles del barrio de San Marcel el mismo espanto que sigue al paso de un perro rabioso ó de un tigre escapado de una casa de fieras.

En tanto que esto pasaba por fuera, se acababa de consumir el primer crimen, invadieron el patio, los jardines y los pasos del edificio. Trastornadas por la vista y el olor de la sangre vertida, aun las más tranquilas y pacificas se habian puesto furiosas. Trece nuevas victimas sucumbieron estranguladas.

Por la noche, una compañía de soldados se apoderó de las locas fugitivas no sin que aquella captura no dió lugar á una nueva desgracia. Uno de los soldados quedó muerto á manos de la loca que mató á María.

Estos sucesos dieron mucho ruido. Al día siguiente el intendente de policía llamó á su presencia al director de la Salpêtriere, le dirigió los más graves cargos por no haber previsto una catástrofe que costaba la vida á seis personas y le amenazó con destituirle si volvía á repetirse.

Con esta amenaza el director de la

Salpêtriere se resolvió á no esponderse á las desgracias que le habian anunciado. La primera cosa que debia hacerse, segun él, era el remplazar las mujeres por hombres. En su consecuencia y tan pronto como salió del despacho del intendente de policía se dirigió á Bicetre y rogó á su camarada el director de aquel inmenso asilo, que le ayudara dándole una docena de sus más temibles guardianas.

Su pretension fué acogida favorablemente, y desde el día siguiente verdaderos héroes habitados á entrar en lucha con los locos más peligrosos y á reducirlos á la obediencia, remplazaban á las mujeres en todas las dependencias de la Salpêtriere y recibían la orden de redoblar la severidad y prudencia ó en otros términos, llegar á los últimos límites del rigor y de la brutalidad.

No es esto todo. El director temblando por su plaza, redactó un nuevo reglamento que constaba de muchos artículos, de los que unos concernían á los guardianas, los otros únicamente á los locos y muchos de ellos iban dirigidos al público.

Otro amenazaba con una prision de muchos meses en el gran Chatelet al guardian que por descuido dejase consumar una evasión en la division confiada á su cuidado.

Otro, y el más cruel de todos, autorizaba á los guardianas á encerrar en el más oscuro é infecto de los calabozos subterráneos, no por algunas semanas, sino por algunos meses, á la loca, cualquiera que ella fuese, que hubiera intentado escaparse del asilo aunque no lo hubiera conseguido.

Tomadas aquellas precauciones, el director se dijo que durante algun tiempo al menos podría dormir tranquilo sin que la terrible espada de la destitucion inminente estuviera incesantemente suspendida sobre su cabeza.

La continuacion de este relato nos

Después del consejo celebrado con S. M. quedaron conferenciando con el rey los señores generales Quesada y Martínez Campos, y el presidente del Consejo. En esta conferencia se ha acordado que la marcha del rey á campaña depende de las conveniencias del plan de operaciones y de la necesidad de evitar que S. M. permanezca fuera de Madrid mucho tiempo.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hoy de sus correspondientes los siguientes despachos:

Viena, 2. Ha sido aprobada definitivamente por la Rusia, y la Prusia la nota redactada por el gobierno austriaco y firmada por el conde Andrassy, en que se proponen á la Turquía las reformas que deben llevarse á cabo en el imperio otomano. La nota de Andrassy ha sido enviada á todos los gobiernos signatarios del tratado de París, por si quieren adherirse á las conclusiones de las tres grandes potencias.

San Sebastian, 3 (8 mañana). Toda la noche última las baterías carlistas de Arratsain han hecho fuego lento sobre esta plaza, el cual continúa.

Ayer no llegó el correo de Santander.—MEXCHETA.

Berlín, 3. La nota de Andrassy, aprobada por Rusia, ha sido remitida á las potencias garantes. En ella se propone igualar en derechos á todas las religiones estableciendo la autonomía provincial y comunal.

Handaya, 3 (12 1/2 t.). La carretera de Iruñ se encuentra libre.

La batería de Ibayeta contigua al Bidasoa, hostiliza á las posiciones carlistas de Meagas. Peña de Agacosta.—P. MEXCHETA.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 4 DE ENERO.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Resúmenes de reales autorizaciones á varios vice-cónsules para desempeñar sus destinos en varios puertos de España.

Gracia y Justicia.—Real decreto dictando disposiciones acerca del nombramiento de los registradores interinos de la propiedad.

Ultramar.—Otro, creando una comisión especial encargada de instalar los objetos que sean remitidos por las provincias de Ultramar á la exposición de Filadelfia.

Otros, nombrando presidente y vocal de dicha comisión, á D. Mariano Cardenera y D. Emilio Arrieta, y secretario á D. Vicente González Torres.

Marina.—Real orden dictando reglas para aplicar los beneficios del indulto expedido por real decreto de 27 de noviembre último, á los reos penados por la jurisdicción de Marina.

Los amigos del Sr. Martos han celebrado reuniones para tratar de la conveniencia de tomar parte en la lucha electoral. Hasta ahora no se ha resuelto nada en definitiva.

El candidato que con tanto misterio anuncian algunos periódicos, acordado votar por el comercio de Sevilla, es el Sr. Gonzalo Segovia (hijo), que hemos anunciado hace tiempo.

El señor ministro de Fomento, accediendo á los deseos manifestados por los representantes de la prensa de Madrid en el banquete del domingo por conducto del director de Agricultura D. José de Cárdenas, ha repuesto en el

destino que desempeñaba en dicho departamento el hijo del periodista Roberto Robert.

Los periodistas de Madrid agradecen indudablemente al inteligente director de Agricultura, que tan eficazmente haya gestionado una reposición á la que el conde de Torono ha accedido también, dando una señalada prueba de consideración á la prensa, que debe agradecer sinceramente.

La Agencia Americana nos trasmite anoche los siguientes telegramas: París, 3 (4 36 tarde).

El buque inglés de guerra *Warspite* se ha incendiado en el Támesis cerca de Woolwich, no teniendo esperanza de salvar á tres grumetes que habia arrestados.

Fondos: el 3 por 100, á 104-60; el 3 por 100, á 63-97; el interior español, á 16 1/4; el exterior, á 18; obligaciones de ferro-carriles portugueses, á 244.

Lisboa, 3 (tarde). Fondos: el interior á 80-39; el interior español á 16-90.

Segun decian anoche algunos radicales importantes y que han desempeñado los más elevados cargos durante la administración de aquel partido político, tendrá que retirarse sus candidaturas por no poder luchar en los que cuentan con el apoyo de los amigos del gobierno.

El general Beaumont ha retirado su candidatura para la diputación á Cortes por el distrito de Algeciras.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibió anoche los siguientes telegramas de sus correspondientes: París, 3.

El correspondiente de *Daily Telegraph* ha conferenciado con Thiers que le ha manifestado que no se encontraba dispuesto á aceptar otra candidatura senatorial que la de Belfort, ó la diputación á Cortes por París ó Valenciennes.

El laborantismo carlista no puede ocultar la mala impresión que lo ha producido la insurrección en Estella del sexto batallón navarro.

Dicese que el príncipe Napoleón piensa publicar un periódico.—M.

Reus, 3. Bajo la presidencia del gobernador y con asistencia del ayuntamiento se ha verificado la anunciada función dramática. Las autoridades visitaron despues las fábricas de vapor.—S.

Bilbao, 3. Se encuentra en Navarra el cabecilla catalán Boet.—IBAT.

Anoche salieron de Madrid: Para Guadalupe, el obispo de Cuenca.

Para Andalucía, el señor duque de Veragua.

Para Santander, el señor obispo de aquella diócesis.

Esta noche sale para Murcia con motivo de hallarse enferma de algun cuidado su señora, nuestro particular y querido amigo el coronel de artillería retirado D. Gregorio Salazar.

Hoy tomará posesion de su cargo el presidente del tribunal de imprenta, Sr. Borrás de la Bandera, y se ocupará inmediatamente de determinar la firma y hora del servicio del mismo.

Esta noche sale para Ubeda, por cuyo distrito se presenta con grandes probabilidades de triunfo el señor marqués de Ahumada.

Anoche salió para el Norte, el general Martínez Campos acompañado de sus ayudantes y del comisario de guerra de su cuartel general Sr. Reinlein.

temor, porque estamos fuera de peligro.

Durante más de un cuarto de hora el príncipe y su compañera recorrieron los largos corredores, bajaron interminables escaleras y pasaron bajo las bóvedas sombrías y húmedas.

En fin, la joven llegó á una especie de pequeña poterna que abrió, despues de haber apagado su linterna sorda.

Esta poterna daba acceso á una torre en ruinas, situada en el lindero de los bosques, al otro lado del estanque á un cuarto de legua del castillo.

—Monseñor,—dijo entonces la señorita de Thiphaine,—todo peligro ha pasado para vos... Vuestro castillo de Sussy está por este lado: adiós, monseñor.

—¡Cómo! señorita,—exclamó el príncipe,—¿queréis dejarme aquí? —Ya no me necesitáis, monseñor. —Pero ¿á dónde iréis? —Vuelvo al castillo. —¿Con esos miserables!... —Es preciso. —Pero si descubren que sois la que me salvó, os matarán! —Quizás me proteja Dios, monseñor...

—No puedo consentir en dejaros volver á eseantro de crimen y de infamia. —¡Eh! ¿qué queréis que haga, monseñor? No tengo asilo. —En nombre del cielo, en nombre de vuestra madre, señorita, no rechazéis la humilde plegaria del que os lo debe todo...

—Hablad, monseñor, ¿qué queréis de mí? —Consentid en acompañarme, señorita... Colocaos bajo la leal protección de un gentil hombre que nunca ha falseado la confianza que ponen en él...

—No puedo... no debo, monseñor... —Señorita,—prosiguió el príncipe,—

Bairaron á despedirlo á la estación el ministro de la Guerra, el brigadier de Miguel y gran número amigos particulares del general.

De los periódicos de la noche: La *Prensa* no esperaba de los antecedentes del Sr. Martín Herrera, un decreto de imprenta tan severo.

La *Epoca* repite que hay cierta dureza en el decreto sobre imprenta pero que las medidas que se toman en el decreto no pueden considerarse como la legislación definitiva.

El *Cronista* dice que el artículo que pena las injurias en el decreto sobre imprenta, podría haberse suprimido, porque aquel delito estaba ya penado en el código.

La *España* juzga el decreto de imprenta como el más severo de los que han regido hasta ahora.

El *Diario Español* escribe sobre cuestiones de arbitrios y Hacienda.

El *Pueblo Español* combate el decreto de convocatoria á Cortes.

La *Política* dice que contamos con todos los recursos necesarios para dar el golpe final á los rebeldes carlistas; pero que no se crea que ese golpe se dará en un solo empuje sino en una serie de acciones, porque hoy el valor no es solo lo esencial de la guerra sino que tambien lo es el arte unido á la experiencia militar.

El *Tiempo* se ocupa de la mortalidad de los niños.

El *Siglo Futuro* empieza una serie de artículos sobre la influencia social del catolicismo.

Un periódico atribuye al Sr. Cánovas del Castillo la opinion de que no puedan ser diputados empleados, mas que los oficiales generales, jefes superiores de administración, el regente y el rector de la Audiencia y Universidad de Madrid, y los catedráticos de ascenso y término en la central hasta el número de cuarenta.

Anoche llegaron á esta corte: El capitán y teniente de navío, señores D. Tomás Tallari y D. Enrique Albalade.

Los coroneles Sres. D. Manuel Castro, D. Juan Boch, D. Miguel Cayuela, D. Juan Luque, D. Manuel Aguilar y D. José Gomez.

Por esponder moneda falsa, fué detenida ayer una mujer en la calle de la Palma baja.

Hoy publicará la *Gaceta* los nombramientos de notarios y escribanos nombrados en agosto y setiembre último.

Hoy empiezan en la diputación provincial los trabajos preliminares necesarios para las elecciones de senadores.

Ayer tarde parece que intentó suicidarse un ordenanza de la diputación provincial arrojándose por el viaducto de la calle de Segovia, pero por fortuna pudo evitarse por llegar á tiempo la pareja de orden público de aquel punto.

Es tal el entusiasmo que ha despertado en la provincia de Guipúzcoa, la presencia en San Sebastian del bravo general Moriones y de las aguerridas y valientes tropas confiadas á su dirección, que han salido cuatro voluntarios de cada uno de los numerosos pueblos de aquella provincia armados, á ponerse á las órdenes de dicho general para que utilice sus servicios contra los carlistas, confiándoles el puesto de mayor peligro.

El total de fuerza que representan estos voluntarios es de gran importancia y su noble y espontáneo rasgo de abnegación y patriotismo digno de los mayores elogios.

una de mis parientas es la superiora de un convento de Agustinas en Bourges... desde mañana por la mañana, si queréis, señorita, tendré el honor de poner yo mismo en poder de esa dulce y santa mujer... y será muy feliz en poder ofreceros junto á ella un asilo digno de vos...

—Acepto entónces, monseñor,—contestó sencillamente la señorita de Thiphaine,—acepto y os doy gracias desde el fondo de mi corazón. —Desde aquí á mi castillo de Sussy,—replicó Juan de Courtenay,—hay cerca de tres leguas... ¿podeis andar hasta allí? —¡Ah! monseñor, soy fuerte y valiente... llegaré sin trabajo. —¿Pensáis que corremos el riesgo de ser perseguidos? —No lo voy, monseñor... y además, hundiéndonos en los bosques nos será fácil escapar á toda investigación... Ademas, mirad allá abajo.

Desde el punto un poco elevado donde se hallaban colocados el príncipe y la joven, se distinguía limpiamente el castillo y sus alrededores iluminados por la luna. Hacía aquel lado atrala Angela la atención del príncipe.

Miró y vió, no lejos del pasador, al conde de Pessac y á los dos bandidos buscando algunas huellas en la tierra, bajo la ventana del gabinete, porque por esta ventana suponían que el príncipe había debido escapar.

—Ya veis,—replicó la joven,—que tenemos una delantera considerable y que por otra parte no nos buscarán por aquí... Cuando queráis, monseñor, nos pondremos en camino... —Al instante, señorita.

Los dos, en efecto, se encaminaron de manera que alcanzaran el camino que conducía de La Chatre á Sussy y que serpenteaba, como se sabe, á través de los bosques.

No tardaron en reunirse á él y apresuraron el paso en lo posible. Pero la señorita Thiphaine habia contado demasiado con su fuerza, suponiendo que llegaría sin cansarse al castillo de Sussy. Las emociones de la noche precedente la habian desfallecido.

Poco á poco sus pasos vacilantes fueron inseguros y desiguales. Se vió obligada á detenerse, por decirlo así, en el brazo del príncipe para no caer.

Por último, la fuerza la abandonó por completo. Quedaba aun próximamente media legua y el día empezaba á salir. Juan de Courtenay la levantó con sus brazos, y llegó al castillo cargado con aquel precioso peso.

Angela fué entregada á las manos de las mujeres, que la desnudaron y la pusieron en la cama sin tardanza.

Una fièvre ardiente, acompañada de delirio, se declaró casi inmediatamente.

Anoche se indicaban los nombres del Sr. Cos-Gayon para la subsecretaría de Hacienda y Loper Guizarro para la vacante que deja aquel en la dirección de contribuciones.

A los periódicos que consuran el nombramiento del nuevo gobernador de Valladolid, debemos recordarles que D. Juan Mata y Zorita no es una persona desconocida en aquella provincia y actualmente desempeñaba el cargo de juez municipal de Torrecillas.

El ministro de la Gobernación dará cuenta á sus compañeros, en el primer consejo, del decreto que hemos anunciado dictando reglas para llevar á cabo las elecciones en el territorio ocupado por los carlistas.

Dicese que el general Serrano Bedoya ha retirado su candidatura por Andalucía.

Segun noticias de anoche, no es la reina madre, sino el rey D. Francisco, quien padeca una oftalmía.

La administración del canal de Lozoya empezó ayer á recaudar el primer semestre á los abonados á las aguas del mismo.

Se trabaja en Zaragoza para hacer triunfar la candidatura del Sr. Castellar por el distrito de San Pablo.

La candidatura ministerial á senadores por la provincia de Alicante, la forman los señores general Zavala, D. Emilio Bernar, Sr. Sala y Sr. Santonja.

La *España* opina anoche que ha sido deplorable el resultado de la elección de presidentes de las secciones en el Ateneo de Madrid; pero otros opinan lo contrario.

Segun dice anoche un periódico, ha sido concedido un año de prórroga en su licencia para viajar por el extranjero al general Serrano Bedoya.

Entre los generales Martínez Campos y Quesada, dice anoche la *Política*, reina la mejor inteligencia, y á despecho de habillas y de cuentos esparcidos por laborantes carlistas, solo se ocupan de llevar adelante y con el mejor éxito la campaña.

Las oposiciones á los registros de la propiedad vacantes, continuarán el día 7 del actual.

Ha fallecido el notario de Osuna don Antonio Hidalgo Dominguez.

Será posible que sufra alguna variación el decreto sobre incompatibilidad de los empleados de provincias.

El proyecto sobre la necesidad de ser perito en derecho para el desempeño de ciertos destinos se referirá tambien á otros empleos que los de las secciones de fomento.

Los oficiales del consejo de Estado, el cuerpo de Istrados de la asesoria general del ministerio de Hacienda y el de la fiscalía de la dirección de la Deuda van á firmar una estensa y razonada exposicion pidiendo que se asimilen sus respectivos destinos á los de la carrera judicial y fiscal.

Se calculan en unos 60 los candidatos á diputados á Cortes que actualmente desempeñan destino en la administración pública.

Será fácil que se lleve á efecto un arreglo en el personal del ministerio de Hacienda.

Mañana se reúne el ateneo de Madrid para la elección de vicepresidente, so-

suraron el paso en lo posible. Pero la señorita Thiphaine habia contado demasiado con su fuerza, suponiendo que llegaría sin cansarse al castillo de Sussy. Las emociones de la noche precedente la habian desfallecido.

Poco á poco sus pasos vacilantes fueron inseguros y desiguales. Se vió obligada á detenerse, por decirlo así, en el brazo del príncipe para no caer.

Por último, la fuerza la abandonó por completo. Quedaba aun próximamente media legua y el día empezaba á salir. Juan de Courtenay la levantó con sus brazos, y llegó al castillo cargado con aquel precioso peso.

Angela fué entregada á las manos de las mujeres, que la desnudaron y la pusieron en la cama sin tardanza.

Una fièvre ardiente, acompañada de delirio, se declaró casi inmediatamente.

una sola palabra y con un indecible terror, todos los detalles del abominable complot tramado por su tío y por los dos bandidos Jacobo y Combous. El detalle relativo al vino de España, que debia encerrar un poderoso narcótico la estrañó sobre todo.

Tomó enseguida su partido. Resolvió salvar, con riesgo de su vida, al príncipe de Courtenay.

¿Pero cómo? —Dios me inspirará,—pensó ella. Angela de Thiphaine, educada desde su infancia en el castillo de Pessac, donde llevaba la existencia más solitaria y la más triste, habia explorado mil veces todos los rincones de aquella antigua morada.

Un día, tenia diez ó doce años todo lo más, la casualidad, ese gran regulador de los destinos humanos, le hizo descubrir, en las ruinas de la parte abandonada del castillo, la salida de un paso ignorado por todo el mundo.

Con una audacia singular, Angela se aventuró por esta vía misteriosa y no tardó en convencerse, no sin sorpresa, que estrechos pasadizos reinaban en el espesor de las murallas, y que algunas habitaciones entre otras la cámara roja, comunicaban con esos corredores por paredes móviles ó trampas, cuyo secreto no se le escapó.

Uno de los caracteres distintivos de la naturaleza sería y un poco concentrada de la señorita Thiphaine, era una estremada discreción y una reserva muy rara á su edad. Guardó para ella su descubrimiento y no dijo á nadie una palabra. ¡Cuánto se regocijó de este silencio instintivo, la tarde en que comprendió que gracias al secreto conocido por ella sola, podia salvar al príncipe de Courtenay.

—Dios me inspirará,—se habia dicho. Dios la inspiró ir á encontrar al príncipe en la cámara roja, sirviéndose del

secretario, bibliotecario y depositario por dimision este último del marqués de Vallejo. Los candidatos son: para la vicepresidencia D. Gabriel Rodríguez y D. Justo Pelayo y para los otros cargos respectivamente los Sres. Montoro (D. Rafael), Rouget y marqués de Torre Octavio.

En el consejo de ministros de ayer parece que quedó acordado el nombramiento del Sr. Cárdenas, ex-ministro de Gracia y Justicia, para la embajada de Roma, y los de consejeros de Estado á favor de los señores marques de Orovio, Suarez Inclán y Fabie, que ocuparán las vacantes de los Sres. Moreno, Moreno Lopez y Poyales, pasando este último al tribunal de Cuentas.

Todos estos días están desembarcando en San Sebastian grandes cantidades de provisiones con destino á la administración militar.

Dice anoche un periódico: «No es exacto que hayan atacado al general Loma en el Valle de Meta doce batallones carlistas, haciéndole retirarse á Villarcayo.»

Segun persona autorizada, parece que son únicamente cuatro los distritos de las provincias Vascongadas que no podrán enviar sus representantes al Congreso, por estar materialmente ocupadas por las facciones.

Segun nos escriben de Orense en el distrito de Celanova, ha causado gran indignacion en dicho pueblo una candidatura carlista que se habia echado á volar por los que desean constantemente introducir la perturbacion en todas partes.

Anoche se reunió el comité constitucional del distrito de la Audiencia de esta corte, para elegir su junta directiva y designar el candidato del partido que ha de luchar en las próximas elecciones con el candidato ministerial.

En dicha reunion fué reelegida la antigua junta directiva, y acordado por unanimidad la candidatura del ex-ministro de Hacienda D. Santiago de Angulo.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias de la guerra: «NORTE.—Elcomandante general interino del tercer cuerpo de la izquierda participa desde Villazana que el comandante Honorato, jefe de la columna de Tovalina, persiguiendo á las partidas de los cabecillas Camarero, Blanco y Arce, que habian sacado parejas de buyes y caballos de varios pueblos de la sierra, penetró con su columna en Alava, por Nograra, batiendo dichas partidas y la del cabecilla Cerrillo, reunidas todas en número de 300 hombres, obligándolas á abandonar sus posiciones, despues de seis horas de fuego, haciéndoles bastantes heridos, un capitán y un individuo prisioneros, y rescatando el ganado que llevaban.

Las bajas de la columna consisten en cuatro soldados heridos y tres contusos.

Continúan las presentaciones á indulto, habiéndole verificado en la línea de Pamplona 15 carlistas, 13 de ellos con armas; un sargento, un cabo y cuatro individuos, tambien armados del batallón noveno de Guipúzcoa; en Guetaria y en Villazana el secretario de la titulada subdelegacion castreña carlista de Castilla y un individuo sin armas del batallón Encartado.»

En el bolsín se hicieron anoche algunas operaciones á 17 y á 17-10 y á 17-30 con cupon.

EL CASTILLO 18

DE LOS

ESPECTROS

POR JAVIER DE MONTEPIN.

TRADUCCION

DE DON E. L. B.

El príncipe dió un salto y se encontró al lado de ella.

Ella tocó un resorte y el cuadro se cerró detrás de los dos.

Juan de Courtenay y la joven se encontraban en aquel momento en una especie de corredor muy estrecho, practicado en el interior de la espesa muralla.

Angela pasó la primera y dijo: —Huyamos... apresurémonos... Pero casi enseguida añadió: —Escuchad...

El príncipe escuchó. Se oía distintamente dar golpes en la puerta del cuarto que acababan de abandonar.

—Están ahí,—murmuró la joven,—un minuto más y ya hubiera sido tarde. Y empezó á correr seguida del príncipe.

Apenas habian dado unos treinta pasos un ruido sordo y prolongado, semejante á un trueno lejano, llegó hasta ellos. Evidentemente acababan de forzar la puerta y la caída del pesado baul era la que habia producido este ruido.

El príncipe se detuvo. —¿Conocen este pasad?—preguntó con voz que la emoción hacia un poco temblorosa. —No, monseñor... Marchemos sin

DIARIO DE AVISOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO Y CORRESP. 4 RS. AL MES.

OFICINAS, CALLE MAYOR, NUM. 120.-MADRID.

UN NÚMERO DOS CUARTOS

ALMANAQUE

SANTO DE HOY.—San Aquilino mártir, San Tito y San Timoteo, obispos.

ALMORZADOS

De muebles y un piano vertical, Ballesta, 21, pral. derecha. De id., Espejo, 4, 2.ª derecha. De id., Rócal, 2 y 4, pral. De id., y salón dorado, Corredora baja, 17, pral. De id., y sillera de lujo, Reina, 6, bajo.

ALQUILERES

CON POCAS ESCALERA SE CEDA una bonita sala, tres piezas más y cocina en 90 rs. al mes. Razon, Puencarral, 22, portera. AMAS DE CRÍA. Una Justa, 2, bajo. Otra, Cabeza, 9 dupdo. Otra, Amazonas, 10, 3.ª derecha. Otra, Toledo, 31, 3.ª

ARBITRIOS municipales

La recaudación en 1875 de los arbitrios y mataderos de la capital el domingo 2, ascendió a la cantidad de pesetas 33751.24.

BOLETA del día de ayer 3.

Table with columns for 'CANTONALES', 'MERCANTILES', 'SOCIETADES', and 'BOLETIN OFICIAL'. It lists various market prices and official notices.

BIENES nacionales

Hoy se subastarán en la tercera casa Consistorial y ante el juzgado respectivo, las fincas rústicas que radican en la provincia de Almería.

BOLETIN OFICIAL

El día de ayer contiene dos reales decretos, uno convocando a Cortés y otro restableciendo la fiscalía de imprenta y tribunal para las cuestiones de la prensa periódica.

LA DE DECRETOS

Realizados del Banco de España el importe de los intereses del segundo semestre del año anterior, de billetes hipotecarios depositados en esta Caja general, la dirección de la misma ha acordado el pago de dichos intereses, desde el día 4 del corriente. Madrid 3 de enero de 1876.—El director general, Miguel Alegre Dolz.

CAMBIOS oficiales

Table showing exchange rates for various cities: Alhacet, Almería, Avila, Badajoz, Barco, Bilbao, Burgos, Cáceres, Oadiz, Castell, O-Rosal, Córdoba, Coruña, Orona, Granada, Guadalupe, Guadalupe, Huesca, León, Llerda, Logroño.

ANAS de Madrid

Antonio Deigado, Mora de C. Isidora Aparicio, Leonanca Pastor, Cartagena. Juan Lima, Almodovar de C. Joaquín Marqués, Castro-Urdiales. José Nisto, Valdeca. Luis Mangano, Torrejón de Ardoz. Manuel M. Granich, Trujillo. Manuel Larraja, Zaragoza. Salustiano Diaz, Reinosa. Madrid, 3 de enero de 1876.—El administrador, M. Botella.

CUARTOS VACIOS

Amaniel, 10, 3.ª. Arenal, 7, 2.ª. Caballeros, 13, 3.ª. Calvario, 15, 2.ª. Conde de Barajas, 3, 2.ª. Corredora alta, 14, 3.ª. Don Pedro, 6, pral. Encarnación, 23, 2.ª Izqda. Puencarral, 24, pral. Hermosilla, 11, 4.ª. Humilladero, 16, pral. dcha. Huertas, 10, pral. Lavapiés, 46 y 48, 2.ª. Leganitos, 16, 3.ª. Lobo, 23, bajo. Lobo, 27, 3.ª. Mayor, 91, 2.ª. Montero, 7, 2.ª dcha. Olmo, 26, pral. Paloma, 3, 4.ª. Plaza de los Mostenses, 20, 2.ª. Telvan, 15, pral. Travesía del Conservatorio, 8, patio.

DECRETOS y sufragios

En la parroquia de SAN MARCOS publico los Cuarenta Horas donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y procesion de reserva. En SAN ANTONIO DE LOS PORTUGUESES habrá misa ma-

yor a las diez estando S. D. M. de manifestos hasta las doce. En los ORATORIOS DE SAN LUIS y SAN IGNACIO habrá por la noche ejercicios. En SAN LUIS, durante todo el mes de enero, al anochecer y después del santo Rosario, se tendrán pláticas sobre un punto de Doctrina cristiana. En SAN ISIDRO, CABALLERO DE GRACIA, ORATORIO DEL OLIVAR y en SAN IGNACIO, se rezará el Rosario y habrá la meditación y los ejercicios consagrados al mes de Jesús. En SAN NICOLAS y CALATRAVAS, misas por el alma del Excmo. Sr. D. Juan Tomás Comyn y Martínez. En el ORATORIO del Espíritu Santo, misas por la de la señorita

doña Carlota de Loredy y Sebastian. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Arrepentidas ó en San Luis.

DEFUNCIONES

La de D. Santiago Gomez y Deza, el 2 del actual. La de la niña doña Maria Guadalupe Estéban y Fernandez del Pozo, el 2 del actual. La de doña Juana Hernandez y Sanchez, el 3 del actual. La de D. Pascua Jabay y Bayona, el 2 del actual a las ocho de la noche. La de doña Maria de la Concepcion Sanson, viuda de Sanson.

EPECIFICOS

GARGANTA, VOZ, BOCA

Las PASTILLAS DE DETHAN son el mejor remedio contra los padecimientos de la garganta, las extinciones de la voz, el mal aliento, las inflamaciones de la boca y las que se acausan del tabaco y el mercurio, son recomendadas a los predicadores, oradores y cantantes. En Madrid, Compañía Ibero-Universitaria, Preciados, 74 duplicado, y en todas las principales farmacias y droguerías de España.

JUZGADOS de Madrid

Llamamientos: Por el del distrito de la Audiencia, a D. Genaro Carrizosa y Lopez y a D. Enrique Bringas. Por el de Buenavista a Maria Rosario Campos. Por el del Centro a D. Juan E. Miró. Por el del Congreso a Juan Castillo Rosado, Manuel Alvarez Diaz, Joaquin Sancho Melero y Roque Molina, Santiago Fernandez Soto y D. Guillermo Federico Urdiales. Por el de la Inclusa a Pedro Villoria Pellico. Por el de la Latina a Vicente Gomez y Gomez y a Andrés Sinde Ponce y Ponce. Por el del Palacio a Florentina Perez Fernandez, a los herederos de D. Antonio Nunez Morales, a D. Salvador Borais y Canalis y a Baldomero Arjonilla y Gambero.

MATADEROS

En los de esta capital se han degollado el domingo 2 del actual, 138 vacas, 535 carneros, 31 terneros y 113 cerdos, que hacen un total de 887 reses con 40829 kilogramos de peso.

MERCADOS del día 2

Trigo, de 10.25 a 13.13 pesetas fanega y de 13.55 a 23.75 hectolitro. Cebada, de 8.74 a 7.90 pesetas fanega y de 11.53 a 12.67 hectolitro.

ORDEN DE LA PLAZA

Servicio para el 4.—Oficial general de día: Señor brigadier don José Coello.—Parada: Los cuerpos de la guarnición.—Jefe de parada: señor comandante de la Reserva D. D. Benito Guerrero.—Guardia del real palacio: Reserva núm. 35 con la música del 2.º de ingenieros, una sección de artillería y 25 caballos de la Princesa.—Jefe de día: Señor coronel del 3.º a píe, D. Mariano Bustamante.—Visita de Hospital: Tarragona, primer capitán.—Reconocimiento de provisiones: Princesa, segundo capitán.—Oficial de vigilancia a las órdenes del señor jefe de día: Rosarva 34.—El general gobernador, Bouanant.

Observatorio de Madrid: Termómetro del día 3 de Enero de 1876. Temperatura máxima 4.9. Mínima 0.0. Según los partes recibidos, ayer no llovió en ninguna provincia.

PERDIDA

Se ha perdido un libro con brillantes y esmalte, Santa Barbara, 9, tienda de sastrería.

REGISTRO Civil del 1.º y 2.º

De la Inclusa.—Nacimientos, 32; defunciones, 12; juicios de faltas, 0. Del Congreso.—Nacimientos, 3; defunciones, 7; juicios de faltas, 0. De la Latina.—Nacimientos, 3; defunciones, 18; juicios de faltas, 0. Del Centro.—Nacimientos, 0; defunciones, 13; juicios de faltas, 0. De la Universidad.—Nacimientos, 0; defunciones, 0; juicios de faltas, 0. De la Audiencia.—Nacimientos, 5; defunciones, 14; juicios de faltas, 0. Distrito de la Latina.—Nacimientos, 0; defunciones, 0; juicios de faltas, 0. Del Hospital.—Nacimientos, 2; defunciones, 27; juicios de faltas, 0. De Buenavista.—Nacimientos, 0; defunciones, 20; juicios de faltas, 0. Del Hospital.—Nacimientos, 4; defunciones, 16; juicios de faltas, 0. Resumen: nacimientos, 78; defunciones, 152; diferencia en contra de la población, 74.

SUBASTAS

De varios muebles y efectos, el 12 de enero, ante el juzgado del distrito de Buenavista. De la construcción de un ramal de camino desde San Martín de la Vega a Colanar con el de Pin, en la carretera general de Andalucía, el 29 de enero, ante la diputación provincial.

VACANTES

La plaza de médico-cirujano particular de D. Ramon Perez del Molino, con residencia en el pueblo de Arce, dotada con 80 rs. anuales cobrados por trimestres y casa habitación con cuartito para su despacho. Los que aspiren a obtenerla pueden dirigirse al referido Sr. Molino en su casa de Campogiro (Santander), teniendo presente que la asistencia facultativa se extiende a toda clase de dolencias que ocurran en las personas de los dependientes, criados, obreros, colonos acaudados en el ayuntamiento de Pílagos y en la casa y dependencias de Campogiro. Como el objeto de la creación de esta plaza es el proporcionar asistencia facultativa gratuita a todos los dependientes del Sr. Perez del Molino que se hagan acreedores a tal beneficio, se hace extensiva a todos los dependientes y sus familias, si fuera de los puntos indicados fuese llamado el facultativo por algun dependiente del Sr. Molino, para asistirle ó en consulta, en este caso asistirá, pero pagándole por aquel que le llamase sus gastos de viaje y asistencia cual corresponde a su clase. Los aspirantes presentarán unidas a sus solicitudes certificaciones de los respectivos subdelegados de medicina de los partidos donde hayan ejercido su profesión.

VENTAS

Decalendarios americanos, Puebla, 6, librería. De silleras de reps y muebles de lujo, Puebla, 19.

De una levita de uniforme de médico segundo de Sanidad militar, Jardines, 10, pral. De un retrato de cuerpo entero de S. M. la reina doña Isabel II, Toledo, 49, café. De porcelana, loza y cristal, Espos y Mina, 7. De mangos y guarniciones de piel fina de colores y ancha, plazuela de San Ildefonso, 5. De muebles, Alcalá, 68. De bastones de mando, Preciados, 23, platería de Rio. De alhajas con ricos brillantes, Caballero de Gracia, 10, platería. De un juego de muebles de lujo incrustados, Olmo, 18, pral. derecha. De muebles y silleras, Atocha, 59, bajo. De un solar entre las calles de Luchana y del Cardenal Cisneros, Puerta de Bilbao, de 25000 y poco de pías, Juan de Herrera, 3, 3.ª. De cerillas, Puebla, 6, librería.

ESPECTACULOS

TEATRO REAL.—8 1/2.—T. 3.ª par.—Aida. ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 1.ª impar.—Ardá Troya!—Conspirados y duendes. CIRCO.—8 1/2.—T. 2.ª impar.—A beneficio de la Asociación domiciliar de los pobres de la parroquia de San Andrés.—El desden del desden.—La familia improvisada. APOLO.—8 1/2.—El desengaño en un sueño. ZARZUELA.—8 1/2.—T. 3.ª impar.—El postillon de la Rioja.—Nadie se muere hasta que Dios quiere. COMEDIA.—8 1/2.—T. 3.ª.—La fiesta del hogar.—Mesa revuelta. VARIETADES.—8 1/2.—La pona del Tallon.—Aprobados y suspensos.—El memorialista. NOVEDADES.—No hay funcion MARTIN.—8.—El nacimiento del Mesías.—La degollación de los inocentes. ESLAVA.—8.—Cuatro sacristanes.—El sábio alcalde.—Una idea feliz.—Un litro de Bengala.—Baile ROMBA.—8.—Dos entre dos.—Los pájaros del amor.—Entre mi mujer y el negro. INFANTIL.—7.—La vuelta a Madrid.—La ballena del Manzanares.—La verbena de San Juan.—La mar de chiquillos.—La mano del diablo.—Bailes. RISA.—A las 8.—Por lo flamenco.—Los secuestradores.—No siempre lo bueno es bueno.—El poeta de guardilla.—Bailes.

VARIEDADES

CEARADA

En una hermosa tarde de verano, y a riesgo de moterme en prima y terciá, en una prima y dos yo coloquéme de poca dos y cuatro, aunque algo recia. A cuatro con primera tué una moza de talle tan gentily aire tan bello, que por mirarla, estatico: absorto, por poco en tres segunda no me castrillo (estrello). No os contará aquel lance tan pesado, que iba a dos con la primera en un prado cercano a aquel paraíso, en mi auxilio corriendo no viniera. Ya repuesto del susto y mejorado, aunque algo dos tercera me salía, en tono de mi cuatro y lastimero entoné una mi todo que sabía.

SOLUCION a la anterior: REGALO

corredor misterioso, y darle aviso revolviéndose lo que pasaba.

Pero era ya demasiado tarde. En el momento en que iba a salir de la cámara para cumplir su resolución, Mr. de Pessac la vino a buscar y la dió orden de bajar al instante para dirigir los preparativos de la cena.

Angela no tuvo, pues, mas tiempo que el preciso para ocultar como mejor pudo a su tío la turbacion y la emocion que la dominaban.

Era preciso obedecer, porque el conde era un dueño duro y absoluto para su sobrina, y no la trataba con una aparente benevolencia mas que delante de extraños.

Angela se prometia coger la primera ocasion que se presentara para advertir al principe del peligro suspendido sobre su cabeza.

Sabemos ya cómo cumplió su promesa. Esta fiebre ardiente que se habia apoderado del cuerpo de la señorita Thiphaine, aquel delirio que turbaba en imaginacion demasiado violentamente turbada, duraron tres dias.

Durante estos tres dias, Juan de Courtenay sufrió más que la joven. De hora en hora, de minuto en minuto, aumentaban sus ansiedades y sus angustias.

No penetraba en el cuarto de la enferma, pero permanecía día y noche en la habitacion que precedía a aquel cuarto para poder interrogar sin cesar a las mujeres y a los médicos.

No se acordaba de haber experimentado, desde que estaba en el mundo, emociones tan crueles y punzantes. En fin, en la noche del tercero al cuarto día cedieron el delirio y la fiebre, Angela se habia salvado!

Cuando el principe supo esta noticia corrió a la capilla del palacio, y allí, él que sin ser un impio estaba muy lejos de ser piadoso, rogó y rezó con una fé que debió ser agradable a Dios.

La convalecencia de la joven empezó.

Al cabo de dos dias pudo vestirse y recibir a Juan Courtenay, al que no habia vuelto a ver desde la noche en que le salvó tan milagrosamente.

En esta entrevista, Angela le pidió dos cosas. Primera, que no tardara en hacerla conducir, como lo habia prometido, al convento de las agustinas. Enseguida, abandonar todo proyecto de venganza, si lo habia concebido, y no buscar judicialmente al conde de Pessac, con motivo de la tentativa de robo y asesinato.

El principe no tenia mas caro deseo que el de obedecer en todo a la señorita Thiphaine; prometió todo lo que ella quiso; solo la hizo observar que estaba un demasiado débil para poder ir sin tardanza al convento.

La joven convino en ello y consintió con gusto en pasar unos dias mas en el castillo.

Juan de Courtenay estuvo para volverse loco de alegría. En esto llegó a Sussy una noticia extraordinaria; la mas inaudita, la mas inverosímil.

Se trataba de un acto de tan incomprendible violencia, que el principe se negó en un principio a creerlo.

Sin embargo, bien pronto fué imposible dudar.

El conde de Pessac acababa de dar en el parlamento de Bourges una queja a los tribunales contra el principe Juan de Courtenay, acusado por él de rapto de menor.

Esta queja perdía la reputacion de Angela de Thiphaine, porque el infame noble aseguraba bajo juramento que su sobrina estaba embarazada por los amores de Mr. de Courtenay. Esta queja monstruosa, este monumento de impudente audacia, se esplotó fácilmente.

fuga del que queria asesinar; furioso por la pérdida de una gruesa suma, que miraba ya como suya; furioso por lo que llamaba la traicion de su sobrina; sabiendo, por otra parte, que no existia contra él ninguna prueba, puesto que el crimen, hasta en onces solo en proyecto, en realidad no se habia cometido, temió a la vez no se habia cometido, y juzgó prudente prevenirla con una acusacion calumniosa.

Pero en esto erró el golpe. Mr. de Courtenay habia jurado a la joven no buscar judicialmente a su tío. El ataque insensato de este último le relevaba de su juramento.

Condujo a Angela a Bourges, la entregó en manos de la noble superiora del convento de las Agustinas.

Después se presentó ante los jueces y les hizo presente todo lo que acabamos de relatar.

La verdad era evidente, palpable, luminosa.

El conde de Pessac y sus dos cómplices fueron puestos en prision. Se formó un proceso en forma y aquellos miserables fueron condenados por unanimidad a la pena de muerte.

Por la influencia de Mr. de Courtenay, hubo conmutacion de pena en favor del tío de la señorita Thiphaine. Le perdonaron la vida y con una cantidad que provenia de la liberalidad del principe, pudo pasar a América.

En cuanto a Combous, el monedero falso, y a Jacomé, el usurero, se les cogió a uno y otro alto y cortó, como era de justicia.

Sin embargo, Angela de Thiphaine no quedó menos deshonrada por los infames alegatos del conde de Pessac. Sobre la reputacion de una joven, no se horra ninguna mancha, ni aun las producidas por la calumnia.

La pobre niña, victima de su valerosa abnegacion, no tenia otro porvenir que consagrarse a Dios y tomar el velo

en el convento de Agustinas si no se presentaba un hombre honrado que viniera a lavarla de toda sospecha injuriosa, dándole su mano y su nombre.

Este hombre honrado se presentó. Fué el principe Juan de Courtenay. No hacia más que cumplir una deuda de reconocimiento, pero la cumplia con todo su corazón y toda su alma, porque amaba a Angela perdidamente y desde que habia visto a la joven por primera vez, sus ideas con respecto al matrimonio habian cambiado mucho.

Angela, por su parte, a pesar de la gran diferencia de edad, daba su vida con gusto a aquel para quien habia sido verdaderamente un ángel guardián.

En una palabra el matrimonio de Juan de Courtenay y dicha señorita se celebró en presencia de lo más distinguido de la nobleza de Berry, por monseñor el obispo de Bourges, en la capilla del palacio episcopal.

Pasaron tres años.

El niño crecia en gracia y en belleza. Tenia las facciones encantadoras y la dulce palidez de su madre.

El principe Juan le idolatraba y pregonaba que el viejo árhol heráldico de los Courtenay iba a reforcer más brillante que nunca en aquel vástago.

Un día, una compañía de esos gitanos nómadás que recorrian las provincias y vivian del producto de extrañas industrias, tales como decir la buena ventura, vender a los mozos talismanes para hacerse amar de las mujeres, y a las jóvenes filtros para hacer fieles a sus amantes, vino a establecer su campamento en un claro de los bosques de Sussy y muy corta distancia del castillo.

—Quizás no tenga hijos,—se decía para sí,—y entonces la contrariedad no es muy grande.

Pero la esperanza del duque de Berry no debía realizarse. Después de un año

de la más dichosa union, Angela de Thiphaine, princesa de Courtenay, dió a luz un niño.

Fuó para su marido una gran alegría, seguida casi inmediatamente por un inmenso dolor.

Una fiebre de leche, que se declaró después del parto, llevóse a la madre en algunos dias.

Juan de Courtenay, inconsolable, juró no volverse a casar nunca y no vivir más que para su hijo que recibió en el bautismo el nombre de Pedro, nombre histórico en la familia de los Courtenay.

El principe cumplió su juramento. El orden de destierro, dada contra él, fué levantada y se vio en libertad de volver a Paris y reaparecer en la corte. Refusó hacerlo y prefirió quedarse en sus dominios de Berry para poder consagrarse por completo a la educación de su hijo.

Pasaron tres años.

El niño crecia en gracia y en belleza. Tenia las facciones encantadoras y la dulce palidez de su madre.

El principe Juan le idolatraba y pregonaba que el viejo árhol heráldico de los Courtenay iba a reforcer más brillante que nunca en aquel vástago.

Un día, una compañía de esos gitanos nómadás que recorrian las provincias y vivian del producto de extrañas industrias, tales como decir la buena ventura, vender a los mozos talismanes para hacerse amar de las mujeres, y a las jóvenes filtros para hacer fieles a sus amantes, vino a establecer su campamento en un claro de los bosques de Sussy y muy corta distancia del castillo.

—Quizás no tenga hijos,—se decía para sí,—y entonces la contrariedad no es muy grande.

Pero la esperanza del duque de Berry no debía realizarse. Después de un año

(Continuará.)